

Capítulo 2

Se desata el conflicto: (la guerra entre Setiembre de 1939 – mayo de 1940)

Luego de la ocupación alemana en Praga, los hechos fueron contundentes para las potencias democráticas que ya no podían negar las aspiraciones del Reich alemán.

Así es como Francia e Inglaterra ordenan el rearme de sus ejércitos ante el peligro de la guerra, pero para entonces el rearme del ejército alemán estaba muy adelantado y se había acelerado en los últimos meses, colocando al ejército franco británico en clara desventaja.

Este es el comienzo de una guerra que habría de extenderse por seis largos años y en el que el dominio alemán de los primeros tiempos sería para el resto de las potencias europeas abrumador. Éstas, poco preparadas y mal advertidas sobre la realidad alemana sufrirán el embate de una potencia cuya maquinaria bélica de un poder extraordinario permitirá a Hitler cumplir uno a uno sus planes de conquista tan meticulosamente preparados y con un solo y claro objetivo: la creación de nuevo Imperio Alemán.

Primer objetivo: Polonia



Josif Stalin.

El plan de expansión de Hitler incluía recuperar el pasillo polaco hasta Prusia y para ello debía ocupar la ciudad de Danzig, lo cual implicaba invadir territorio polaco y violar nuevamente los acuerdos de paz. En abril de 1939 Alemania reclama la reincorporación de Danzig al Reich, pero esta vez Inglaterra y Francia no están dispuestas a ceder territorio tan fácilmente y rechazan las pretensiones germánicas.

Gran Bretaña se erige como garante de la independencia polaca y lanza una amenaza a Alemania de que en caso de que esta atacase Polonia Inglaterra le declararía la guerra. Por otro lado comienza a establecer negociaciones con Rusia para lograr una adhesión de este país en el frente contra Alemania.

Francia e Inglaterra pensaron que Alemania no se atrevería a invadir Polonia y correr el riesgo de un enfrentamiento con la URSS, sin embargo el pacto germano soviético del 23 de Agosto de 1939 termina por minar las esperanzas de evitar la guerra. En este pacto Alemania y Rusia firman un acuerdo de no agresión con la cual ambos países protegen intereses propios y acuerdan secretamente un reparto del territorio polaco.

Por un lado Hitler, a pesar de su aversión al comunismo, se asegura tranquilidad en el este por el momento y puede ocuparse plenamente de un único flanco de guerra el del oeste contra Francia e Inglaterra.

Por su parte el presidente ruso Stalin que desconfía que las potencias europeas cedieran al aislamiento del país si se aliaba a ellas prefiere asegurarse la seguridad del país en la frontera occidental y aislarse de un conflicto bélico entre los dos bandos imperialistas.



Tropas alemanas invaden Polonia.

Con la Europa Central dominada por las fuerzas alemanas y el Este sin resistencia mayor, puesto que Polonia era un país débil al lado del poderío alemán, se produce la invasión a Polonia sin previo aviso, el 1° de setiembre de 1939 a las 4:45 de la mañana.

La "guerra relámpago"

La penetración del ejército alemán al territorio polaco tuvo lugar a través de tres frentes distintos. Por el norte, en la Prusia oriental, desde el oeste a partir de la Prusia occidental; y desde el sur, a través de territorio checo que se encontraba ya bajo dominio de los alemanes.

El objetivo de las fuerzas alemanas era avanzar hacia el centro del país, hasta la mismísima Varsovia, anulando cada una de las defensas polacas y haciendo replegar su ejército, formando una especie de tenaza que lo acorralaría. Una vez cercada la ciudad obligar a su capitulación.

El objetivo de las fuerzas alemanas era avanzar hacia el centro del país, hasta la mismísima Varsovia.

Artillería Polaca	Artillería Alemana
30 divisiones de infantería	55 divisiones de infantería
11 brigadas de caballería	6 divisiones Panzer
500 tanques	10 divisiones de infantería motorizada
935 aviones	2.000 aviones

La desventaja del ejército polaco radicaba en lo obsoleto de su artillería, aviones y tanques contra el moderno ejército alemán. Por otro lado eran muy inferiores en número. Contra 30 divisiones de infantería, 11 brigadas de caballería, 500 tanques y 935 aviones obsoletos, los alemanes combaten con 2.000 aviones, 55 divisiones, de las que 24 son de infantería, más 15 de reserva, 6 divisiones Panzer y 10 de infantería motorizada.

La invasión se produjo combinando el ataque aéreo de la Luftwaffe como factor fundamental, con el ataque por tierra de los carros de combate (divisiones blindadas Panzer) y por último con el accionar rápido de las unidades de infantería. La invasión se producía realizando movimientos de pinzas y con un avance rápido sobre el enemigo.



División Panzer.

Este método se denominaba Blitzkrieg o "guerra relámpago" justamente por la velocidad con que se producía la invasión cuya ferocidad tomaba por sorpresa al adversario. El objetivo de esta estrategia de guerra que tan buenos resultados le dio a Hitler en los primeros tiempos consistía en desmoralizar al enemigo a través de combates constantes e intensos logrados por la excelente coordinación de las fuerzas terrestres y aéreas que permitía a los alemanes renovar la embestida. Esta estrategia terminaba por agotar las fuerzas del enemigo que al verse cercado no tenía otra opción más que rendirse.

La guerra relámpago fue una táctica ideada por Hitler y se empleó por primera vez en esta guerra por los nazis en las invasiones a Polonia, Noruega, Países Bajos, Bélgica y Francia.

Este método se denominaba "guerra relámpago" justamente por la velocidad con que se producía la invasión.

¿Morir por Danzig?

La pregunta testimonia el estado de ánimo de las sociedades europeas, principalmente la francesa, que había sufrido el horror de la Primera Guerra en carne propia y la inglesa sobre su predisposición real de embarcarse en una guerra de grandes dimensiones con Alemania.

Sabían que su situación actual era de clara desventaja frente a su adversario germánico mucho más preparado para la guerra.

Por otro lado las actitudes tomadas por Francia frente al problema de Checoslovaquia y que

culmina con la renuncia y abandono del estado checo por parte de los aliados en la Conferencia de Múnich, como así también la recurrencia constante a la diplomacia de la mano de los británicos, demuestran la falta de interés real de las potencias de llegar a un enfrentamiento con los alemanes.



Soldados alemanes.

Igual situación se produce ante la agresión alemana a Polonia. Frente al reclamo de Hitler sobre el "corredor polaco" y la ciudad de Danzig, la inacción concreta por parte de los aliados que dejan hacer de las suyas a los alemanes, deja en claro que los aliados quieren evitar la guerra de cualquier modo, aun cediendo territorios y derechos frente a los alemanes.

Se demuestra una falta de interés real de las potencias de llegar a un enfrentamiento con los alemanes.

La frase "Morir por Danzig?" pronunciada por el periodista francés M. Deat, resume oportunamente la falta de entusiasmo, en comparación con 1914, de los franceses para entrar a la guerra en esta ocasión.

La actitud pasiva de los aliados permanecerá aun iniciada la guerra cuando se desarrolla la denominada estrategia de defensa pasiva frente a los alemanes.

El pacto de no agresión germano - soviético

La cesión inglesa y francesa de Checoslovaquia confirma a Stalin la convicción de que las democracias han dejado las manos libres a Alemania para su avance hacia Oriente. Por lo tanto crece el temor de Moscú de quedar envuelta en un cerco formado por Alemania al Oeste y Japón que acechaba desde el Este.

Las conversaciones con las delegaciones inglesas y francesas en Moscú en agosto de 1939 se estancan en la cuestión polaca y no eliminan la convicción de Stalin de que si la URSS participaba en una alianza contra Alemania, sus aliados no tendrían la intención de aflojar el "cordón sanitario" creado en torno a Rusia después de 1919.

Esto convence a Stalin de la conveniencia de un acercamiento con los alemanes a pesar de la incompatibilidad de sus doctrinas.